

SAINT-CYPRIEN [D'HIER À AUJOURD'HUI]

De l'ordre des Templiers au dé

Commune de la plaine du Forez, sur la rive gauche de la Loire, à une vingtaine de kilomètres de Saint-Étienne, Saint-Cyprien n'est plus un village voué à l'agriculture. Le développement de l'espace pavillonnaire en a fait un coin de campagne où il fait bon vivre, à quelques encablures de la ville.



■ La mairie et l'église du village. Photo Yves FLAMMIN

Saint-Cyprien, commune multi-séculaire. Il est fait mention de la commune dès le X^e siècle. En 971, le roi de Bourgogne octroie une charte au monastère de l'île Barbe et confirme la propriété de plusieurs églises, dont celle de Sanctus Cyprianus. À l'époque, le village s'étend des deux côtés de la Loire. Au XII^e siècle, l'ordre des Templiers fait bâtir une commanderie au lieu-dit la Commanderie et

une léproserie au lieu-dit Verneu. Encore aujourd'hui, la légende murmure qu'un souterrain rejoindrait les deux sites, distants de quelques centaines de mètres à vol d'oiseau.

Finie la friche industrielle des Forges de la Becque

Au XVIII^e siècle, la commune s'appelle Saint-Cyprien-Andrézieux. Andrézieux reste même un

quartier de Saint-Cyprien jusqu'en 1792. À l'époque, les habitants sont, pour la plupart, paysans. Ils affrontent la sécheresse, des inondations et des hivers très rigoureux. En 1788, l'hiver est si terrible que la Loire gèle sur 17 pouces d'épaisseur (40 cm). En 1880, la construction du canal du Forez permet l'irrigation du village et limite les effets de la sécheresse.

Au début du XX^e siècle, la culture maraîchère se développe. Un voiturier transporte les légumes vendus sur les marchés stéphanois. Depuis la fin des années 60, la commune se développe et accueille une zone artisanale, une zone industrielle, et environ 120 entreprises, artisans et commerces.

Parmi elles, plusieurs sociétés importantes : MAC3, AB Packaging, cycles Mercier-Loire, Défi imprimerie, Intermarché... Certaines sont atypiques : Phil Moine Designer, Easy Design Technology (vélo Kiffi)...

Les loisirs ne sont pas en reste avec Performance Drive, du kart, du paintball, du mini-golf et la discothèque Méli-Mélo.

Véritable casse-tête de la municipalité et de Loire-Forez Agglomération, la friche des Forges de la Becque, longtemps fleuron industriel de la région, a trouvé son épilogue. Elle va être aménagée, dès 2018, en 9 hectares de panneaux photovoltaïques. Avec celui déjà installé juste en face, cela créera un parc de 29 hectares au total.

REPÈRES

■ Superficie et population

► Au dernier recensement, Saint-Cyprien comptait 2 465 habitants. En 1800, le village en comptait 445, puis 505 en 1900 et 2 125 en 2000.

► Saint-Cyprien s'étend sur une superficie de 725 hectares.

■ Un passé agricole

Les noms de différents lieux-dits du village en disent long sur le passé agricole et rural de la commune : la Genette, autrefois les Genestes, est le lieu où poussent les genêts ; le Verneu, autrefois Vernoul, signifie les vernes ; les Bruyasses, autrefois les Bruyas, est un champs de mauvaises bruyères. La Becque signifie confluent, peut-être celui de la Loire et du Bonson quand la Loire passait au pied du village. Lurieu, enfin, est un nom d'origine romaine.

■ Une église construite à partir de 1875

L'église, construite à partir de 1875, est placée sous le vocable de Saint-Cyprien, né en 210 et évêque de Carthage.

Marc Archer, maire

« Les projets structurants sont nombreux »

« Les projets structurants sont nombreux à Saint-Cyprien, à commencer par la mise en accessibilité des bâtiments communaux. La construction d'un immeuble de onze appartements, au centre du village, dont cinq destinés aux seniors, va commencer. La réhabilitation de la rue Jean-Magand, maintenant terminée, et celle à venir des rues des Balmes et de la Commanderie, l'agrandissement du cimetière, la modernisation du réseau d'eau potable, la rationalisation de l'éclairage public, la vidéosurveillance sont autant de dossiers qui mobilisent les élus. Pour les plus petits, une offre éducative de qualité existe, avec un mode de garde en lien avec le rythme de l'enfant, un restaurant scolaire. Des mutualisations ont été mises en place avec nos voisins de Bonson pour le centre de loisirs ou les temps d'activités périscolaires. La crèche l'Île aux coissoux, à Bonson, accueille plusieurs petits Cypriennois. Les associations mettent en place des animations de qualité (festival celtique, fête patronale...) que beaucoup de communes envient. La pratique de plusieurs sports est possible. L'élaboration d'un schéma directeur des grands projets redessine en plusieurs étapes le centre-bourg. Le déménagement des services techniques va permettre de proposer une salle de plain-pied pour les seniors. Et à longue échéance, c'est tout l'aménagement du secteur entre mairie et complexe sportif, centre de vie du village, qui sera repensé. »



■ Marc Archer.
Photo Éliane BAYON

SUR LE WEB

Retrouvez notre diaporama photo sur notre site leprogres.fr